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小学“三年级现象”
真的是道绊脚坎吗

此处单车为何遇冷

新民邻声“牵手”
上外贤达学院

! ! ! ! !!月 "#日，本市轨道交通 !号线呼
兰路站出口处，一大批租借单车受到冷
落，乏人问津。面临出行“最后一公里”问
题时，其实可供人们选择的交通方式还是
蛮多的，可搭社区巴士，可租骑单车……
不过，仍有个别市民明知“黑车”的潜

在危险性较大，安全得不到保障，仍会选
择乘坐“黑车”，令人不解！

侯福民 摄

虹口区彩虹湾居委会!物业和业委会"三驾马车#齐发力

让旧改居民也过上高品质生活
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! ! ! !“杨伯伯，明天不要忘记来‘打卡签到’
哦。”“好的，我一定会来的。”在虹口区江湾
镇街道彩虹湾居委会门口，居民区党支部
书记赵平和一位老人热情地打招呼。赵平
告诉记者，所谓“打卡签到”就是让小区里
的老人尤其是孤老，在每日外出走动的时
候顺便来居委会聊几句，既能让居委干部
每日了解老人动向，也能让老人散心、解
闷，遇到事情及时找居委帮忙解决。

虹口区彩虹湾是上海中心城区最大的
保障房基地。自首批旧改居民入住已有一
年时间了。作为彩虹湾的首位“小巷总理”，
赵平想了不少类似“打卡签到”这样的“金
点子”，受到居民点赞。赵平说：“希望通过
居委会、物业和业委会三驾马车的共同努

力，让旧改居民都能在彩虹湾一圆安居梦，
在高品质社区过上高品质生活！”

赵平上任“小巷总理”的第一件事就是
“排摸情况”。通过挨家挨户了解情况，赵平
整理了厚厚的笔记，清楚记录了重点服务
对象，包括 $位孤老、!%位残障人士、!"位
独居老人、$位侨眷等。$"岁的孤老杨中良
是最早入住的居民之一，“搬过来快一年
了，现在的居住环境比原来好了不知道多
少倍。更重要的是，居委干部对住户非常上
心，尤其是对我们老年人。他们会定时上门
探望、打电话，关心我们的生活起居情况。

我在这里生活，心情非常愉快。”
据了解，彩虹湾的居民主要来自北外

滩、新建路、江西北路、唐山路、东余杭路、
东大名路等动迁地块。赵平说：“不少居民
对交通、教育、卫生、商业等提出了想法和
建议，我们把这些情况向街道反映，尽可能
逐步解决。”

居民入住新房，个别会带来一些陋习，
如高空抛物、楼道堆物等，与崭新的小区环
境格格不入。为此，居委会和物业联手，发
动志愿者加强宣传文明生活方式。同时，在
楼道张贴文明公约，针对陋习采取整治行

动。“很多居民大力支持，因为他们也很珍
惜现在的居住环境。”居民董春妹是社区志
愿者，她住在高层两房朝南、采光好，阳台
上养了十多盆吊兰，看着心情舒畅，出门有
电梯特别方便，小区里路面开阔平坦。董春
妹颇为感慨：“我看到这些情景，就觉得要
好好维护、爱护这样的环境。”社区舞蹈队、
歌唱队、爱心编织队等活动也越来越丰富。
这一年来，搬了新家的旧改居民们从忐忑
不安到安居乐业，从观望到参与，彩虹湾已
有了高品质社区的雏形。

通讯员 张雯珵 本报记者 袁玮

! ! ! !“二年级，我们孩子时常能拿到优。怎
么到了三年级，不但变调皮了，成绩也不
停往下掉？”还有不到两个月秋季学期就
要结束了，记者调查发现，成绩只减不增，
这让不少家长慌了神，让家长困惑的“三
年级现象”并不罕见。
“小学三年级”真的是一道“绊脚坎”

吗？教育专家和过来人说，小学三年级是
儿童期向少年期转变的重要节点，因此，
孩子变得更会独立思考了，学习内容也开
始真正考察孩子的自我学习能力、应变能
力。“因此，要克服三年级现象，一二年级
更要注重的是学习习惯的培养。”

成绩$遇坎%调皮捣蛋
今年升入三年级的孩子不约而同撞

上了“三年级墙”。浦东新区一所知名小学
的学生家长方女士担忧地表示，儿子升入
三年级后，学习成绩出现明显退步，一二
年级一直都能在“等第制”评价里拿到 &

档，但进入三年级后，几门学科都一直在
'和 (徘徊。“不仅如此，儿子最近还逐渐
变得调皮捣蛋起来，上课容易开小差。”方
女士说，有一次，家长批评了几句，儿子还
顶起嘴来。”

华东师范大学教育学系曾有过一份
专门针对“三年级现象”的调查分析。分析
结果显示，“三年级现象”其实是我国基础

教育课堂广泛存在的学生参与教学逐渐
减少的厌学现象。静安区教育学院附属学
校有多年执鞭经验的班主任、语文老师羌
玉麒说，从心理学上来看，小朋友进入三
年级，是从儿童期向少年期转变的重要节
点。“孩子的胆子开始变大，好奇心增强，
常常伴有一些叛逆的心态。他会不再完全
相信老师和家长的话，希望可以亲身实
践，去尝试判断事情的真伪。因此，小朋友
进入三年级‘心’变大了，活动量大幅增
加，班主任管理的难度也提升了不少。”

学业难度逐年加大
从教学内容上来看，进入三年级后，

学习的内容确实在逐年增多增大，而且学
习的内容开始真正考察孩子的应变能力、
自我学习能力，也更真实地表现出孩子的
“智力水平”。羌玉麒说，以语文为例，阅读
量增多，开始加入多“语段”的学习，三年
级下学期还会要求学生自己寻找写作的
题目和内容，难度上会有一个较大的提
升；数学也是逐步加入应用题，难度增倍。
“其实，孩子面对逐渐增大的学业压

力，家长应该多陪陪孩子，聊聊学习的各
种困难。”长宁区天一小学乐乐如今已经
毕业，乐乐妈妈说，她也曾遭遇过女儿的
“三年级坎”，她发现，孩子面对压力也会
迷茫，她的逆反其实也是一种对压力的恐

惧，这时候家长太过注重学习成绩或者急
吼吼地就送孩子去补课反而会增加她的
压力，他们更需要的是有人能倾听他们的
压力，一起去面对。

超前学习可能$惹祸%

那么，为什么有的孩子“三年级现象”
特别明显，而有的孩子却能够平稳地过
渡？对此，羌玉麒认为，“三年级现象”比较
明显的孩子，往往缺乏阅读能力和表达能
力，而且，一二年级小学生里所谓的“好学
生”并不准确，有些只是提前学习或者在
家长严格看管和陪护之下知识积累比较
好的学生。“尤其是一些幼儿园就‘小学
化’的孩子，上小学前就已超前学完一二
年级的课程，虽然很容易在低年级拿到好
成绩，但往往会因为上课太简单而走神，
养成不注意听讲、开小差等不良的学习习
惯，到了三年级，这些有着不良学习习惯
的孩子就会明显出现后劲不足。”

因此，羌玉麒建议，孩子在读小学前
最重要的还是发展观察能力和表达能力，
如果在学前阶段被识字、学拼音、学数学
所抢夺，那么孩子失去的不仅是快乐，更
可能失去对学习的兴趣，同样的，一二年
级也是培养良好学习习惯的好时段，尤其
是注意力、阅读理解能力的培养。

本报记者 马丹

! ! ! !本报讯 近日，“上外贤达学院与新民邻
声合作签约仪式暨第一届贤达新闻奖”颁奖
典礼在上外贤达学院崇明校区举行，新民晚
报、崇明区区委宣传部和上外贤达学院领导
出席，上外贤达的 %))多名学生参加。

上海外国语大学贤达经济人文学院是
教育部 "))#年批准的上海第一批全日制本
科独立学院，现有虹口、崇明两个校区，地处
陈家镇的崇明校区是目前崇明的唯一一所
高校，有 %)))多名就读学生。为更好地做好
崇明的宣传工作，在区委宣传部的支持下，
双方将在崇明校区设立“新民邻声上外贤达
全媒体新闻中心”，将崇明区及所属乡镇的
新闻信息和活动等内容编辑后在新民邻声
上呈现。这是媒体、高校和政府部门合作的
新方式，也是新民邻声拓展郊区合作的一种
新模式。

随后进行了第一届贤达新闻奖的颁奖
典礼，“贤达新闻奖”是上外贤达学院唯一针
对传媒和新闻专业学子搭建的交流平台。此
次新闻奖奖项设立了最佳文字奖、图片、编
排、消息、专题和微电影奖等六个奖项。仪式
的最后环节，两位受聘的客座教授分别围绕
崇明生态岛的发展与宣传以及新民邻声为
学子提供哪些锻炼机会等作了报告，受到广
大师生的好评。 （姜婷）

学生书画作品展出
邀邻声小用户观看

! ! ! !“嘉兴路街道红叶书画院———青少年书
画邀请展”从即日起展出至 !"月 $日。展览
涵盖了幼儿园、小学、中学的学生作品共
!)*幅，欢迎新民邻声小用户前去观展。
今年正值红叶书画院成立十周年，希望

借助举办此次展览，让小朋友们能够充分感
受到传承书画文化带来的这份使命感，展现
孩子们的文化造诣和优秀作品，让精彩的中
华文化在未来一代身上得以延续发展。

社区全媒体 刘丹枫


